
Violencia de 
Género: plan 
piloto se 
extenderá a 
toda la Región

DE ACUERDO A SEREMI DE LA MUJER 

Proyecto contempla preven-
ción e intervención en mate-
ria de violencia. 
Comenzó a ser implementa-
do desde enero en 

Coronel.En medio de la con-
tingencia del incremento de 
femicidios en la zona es que 
ahora se anunció que se 
extenderá a la totalidad de la 

Región del Biobío.  Vale 
recordar que hasta ahora se 
han judicializado cinco de 
estos casos en 2023.

Se implementó primero en Coronel.

CIUDAD PÁG.6

FOTO: CECILIA BASTÍAS

DEPORTES PÁGS.18-19

La Municipalidad de Concepción repuso el característico dispositivo ubi-
cado frente a la Plaza Independencia. 

El icónico reloj de la ‘Parada del tonto’ 
regresa a funcionar desde esta semana

CIUDAD PÁG.8

DEPORTES PÁG.12-13

Una cita de altísimo 
nivel que terminó con 
la UdeC en el podio

Iñaki Gurruchaga, jugador de Old 
John’s estará en el plantel chileno que 
disputará el Mundial de Rugby.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Un logro que se 
espera sea el 
comienzo de una 
gran etapa

FOTO: CEDIDA

Elena Díaz y el 11 
de Septiembre de 
1973 en el Liceo 
Enrique Molina: 
“Iban a apresar a 
los niños y 
profesores”
ESPECIAL 11-S PÁG.5
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Chomalí por 
Detenidos 
Desaparecidos: 
“Si alguien sabe 
algo que hable”
El arzobispo de Concepción se 
refirió a la actualidad sobre los 
50 años del Golpe de Estado.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: LUMINARIA EN EL CAMINO A LENGA

Lunes 4 de septiembre de 2023, Región del Biobío, N°5557, año XVI

En la Casa del Deporte se llevaron a cabo 
las finales del Nacional Universitario de 
Gimnasia Artística.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARLA LARA VARGAS  
Académica Trabajo Social- U. Central.

Como sociedad estamos siendo 
testigos de una de las mayores crisis 
que ha vivido la humanidad. Los ac-
tuales patrones de producción y con-
sumo han generado un problema cli-
mático global, que tiene entre sus 
principales consecuencias una cre-
ciente escasez de agua. Esta situa-
ción nos pone en la encrucijada de 
privilegiar su uso para el consumo 
humano y el funcionamiento de los 
ecosistemas, o destinarla al sustento 

de procesos de desarrollo y creci-
miento económico. 

Nuestro actual proceso constitu-
yente no está ajeno a esta problemá-
tica. Prueba de ello es que más de 30 
iniciativas populares de norma tenían 
al recurso hídrico como principal pro-
tagonista. Dos de ellas han logrado re-
unir las firmas requeridas y deberán 
ser discutidas con la posibilidad real de 
ser integradas en la propuesta de nue-
va Constitución. La primera, ‘Agua 

tomar decisiones con respecto a de-
clarar constitucionalmente el dere-
cho al agua potable y saneamiento 
como un derecho humano, debe estar 
por sobre todos los ismos, los partidis-
mos y los individualismos. ¿Sabe us-
ted que, a nivel de la región, sólo 2 de 
las 20 cartas fundamentales no de-
claran este derecho explícitamente?, 
una de esas es la chilena.  

Nuestro modelo de gestión del re-
curso hídrico ha sido y sigue siendo 
cuestionado por organizaciones in-
ternacionales, movimientos ciuda-

danos (incluidos los indígenas) y 
organizaciones de la sociedad 

civil. Si bien hoy el gran problema 
de la escasez hídrica que azota al país 

es también producto del cambio cli-
mático y la disminución de las preci-
pitaciones, una de las causas fundan-
tes es la privatización del agua y su so-
bre otorgamiento bajo una gestión 
centrada en el modelo extractivo. En 
este contexto, resulta urgente pensar 
y centrar las bases en un modelo de de-
sarrollo que ponga la vida de las per-
sonas y los ecosistemas en el centro, 
ya que de lo contrario será imposible 
asegurar un futuro sostenible para 
nosotros y las futuras generaciones.

para la vida’, defiende que los usos y la 
gestión del agua deben basarse en los 
principios de justicia ecológica y social, 
en pos de asegurar la vitalidad y buen 
funcionamiento de los ecosistemas, lo 
que contribuiría a mejorar la calidad y 
la disponibilidad del agua para el con-
sumo humano, fines ecosistémicos y 
otros usos que sostienen cualquier mo-
delo de desarrollo posible. 

La segunda, ‘Certeza jurídica para 
el uso del agua’, por contra partida, 
aboga por priorizar primeramente el 
derecho de propiedad sobre el apro-
vechamiento de las aguas en 
tanto bienes, sin considera-
ciones de tipo ecológico, social 
o de justicia. Esta propuesta, pare-
ce desconocer y pasar por alto las úl-
timas innovaciones y modificaciones 
regulatorias en temáticas hídricas 
que han buscado priorizar el uso del 
agua para el consumo humano, y de 
las prácticas que se han estado insta-
lando recientemente en la institucio-
nalidad, como por ejemplo, los pilo-
tos de gestión integrada de cuencas. 

Estas dos propuestas parecen se-
guir replicando la división social y de 
pensamiento en nuestro país. Lamen-
tablemente la urgencia que implica 

Nuestro modelo de gestión del recurso hídrico 
ha sido y sigue siendo cuestionado.

Proceso constituyente y 
crisis hídrica

IVÁN VALENZUELA 
Administrador Regional del Biobío.

El Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) ha presentado datos sumamen-
te inquietantes sobre la situación ac-
tual de la Región del Biobío durante el 
último trimestre. Los números son 
claros y no dejan lugar a dudas: nues-
tra tasa de desempleo ha alcanzado un 
preocupante 8.3%, un aumento de 1.2 
puntos porcentuales en comparación 
con el mismo período del año anterior. 
Estas cifras nos obligan a reflexionar 
profundamente sobre el rumbo eco-
nómico de nuestra región y a imple-
mentar medidas efectivas de ma-
nera inmediata. 

La crisis laboral que enfrenta-
mos no es nueva, pero se ha exa-
cerbado en los últimos meses. Tras la 
pandemia, nuestra región perdió 140 
mil empleos, de los cuales solo hemos 
logrado recuperar 118 mil. Lo que es 
aún más preocupante es que el 58% de 
estos empleos son informales. Esta si-
tuación demanda una acción decidida 
y coordinada entre el sector público y 
privado para revertir esta tendencia. 

El pasado mes de agosto, nos en-
frentamos a pérdidas significativas en 
el ámbito laboral. Empresas emble-

tasa de desempleo en la Región del 
Biobío. Debemos perseverar en el di-
seño e implementación de las medi-
das necesarias para abordar este de-
safío económico y social de manera 
efectiva. 

Es imperativo que generemos po-
líticas y acciones que no solo fomen-
ten la creación de empleos, sino que 
también impulsen la productividad 

en nuestra región. Estamos compro-
metidos en colaborar estrechamente 
con los diversos actores, tanto del 
sector público como privado, con el 
propósito de catalizar el desarrollo 
económico y laboral. La crisis actual 
nos desafía, pero también nos brinda 
la oportunidad de construir un futu-
ro más próspero y equitativo para 
nuestra amada Región del Biobío.

máticas de la región, como Fanaloza 
en Penco, se vieron obligadas a despe-
dir a más de 150 trabajadores, agra-
vando aún más el problema del de-
sempleo. Además, la siderúrgica Hua-
chipato se encuentra en una situación 
delicada debido a la competencia des-
leal derivada del dumping chino, lo 
que ha resultado en 64 despidos en 
esa empresa. 

Estas preocupantes pérdidas de 
empleo nos impulsan a tomar medi-
das concretas. El Gobernador Regio-

nal, Rodrigo Díaz, ha mantenido 
reuniones con los líderes de Fa-
naloza y los representantes de 

los trabajadores de Huachipato 
para buscar soluciones a esta situa-
ción crítica. Hemos puesto en marcha 
programas como Reactiva Biobío, que 
ha destinado fondos por $11.000 mi-
llones para el cofinanciamiento de 
proyectos de pymes. Además, hemos 
respaldado a los micro y pequeños 
emprendimientos a través del pro-
yecto FIC Mype, beneficiando a más 
de 1.200 emprendedores. 

Es crucial mantener una supervi-
sión constante de la evolución de la 

Es imperativo que generemos políticas y acciones 
que no solo fomenten la creación de empleo.

Desempleo y crisis 
en el sector 
industrial

La llegada del Horario 
de Verano no es una noti-
cia que pase desapercibi-
da, con argumentos a fa-
vor y en contra de la modi-
ficación en la hora, esta es 
la antesala del inició de la 
primavera y de días con 
cada vez más horas de luz. 

 
 

Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
¡Recuerda! 
A media noche se ADE-
LANTA una hora el reloj 
devolviéndonos al horario 
de verano*La hora no 
cambia en la Región de 
Magallanes ni el Territorio 
Antártico. 
 
 
Edmundo González®  
@edmundog190 
He visto estupideces ma-
yores, pero nunca como el 
cambio de hora. Está más 
que demostrado que, hoy 
por hoy, no produce los 
beneficios de antaño. Es 
más, produce inadapta-
ción, stress, problemas in-
formáticos y al menos 1 
mes de adaptación. En 
Chile continental debiése-
mos ser, en rigor, Zona -5 
GMT y con el cambio de 
hora de verano nos llevan 
forzosamente a Zona -3 
GMT. Déjense de someter-
nos a leyes inútiles!! 
 
 
Moniquisima 
@MonicaVillar 
Se me corrió el horario 
como cinco horas. 
Quería ver los domingos 
políticos televisivos maña-
neros y ya terminó el Noti-
ciero de media tarde. 
#CambioDeHora 
 
 
Renata 
@nortilugios 
Pensé que por fin había lo-
grado dormir más de 5 
horas y no po, era por el 
#CambioDeHora

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante el último tiempo es llamativo cómo se ha 
incrementado la publicación de licitaciones para 
el mejoramiento del espacio público en las ciu-
dades. Esto no quiere decir que antes no se hi-

ciera, pero sí genera la sensación de que actualmente hay 
una ola de procesos de estas características en un tramo 
acotado de tiempo. 

Caleta Lenga es uno de los sitios más famosos para hacer 
turismo en la Provincia de Concepción. Su gastronomía 
portuaria y cercanía con la urbe penquista fomenta la visi-
ta de personas de todo el Biobío y alrededores. Sin embargo, 
durante mucho tiempo la principal vía terrestre de entrada 
al sector se ha visto abandonada por el desarrollo urbano y 
la planificación municipal.  

El estado del camino a Lenga, parte oeste de la avenida Las 
Golondrinas, no es el óptimo, y aparte de las ‘picaduras’ del 
pavimento, la iluminación también presenta deficiencias. De-
bido a la situación, la Municipalidad de Hualpén a través de 
la plataforma Mercado Público, abrió una licitación para ilu-
minación vial en la ruta que conecta Lenga con la comuna.  

Se trata de una inversión de más de $68 millones que con-
templa la implementación de ochenta y cuatro luminarias 
a un costado del camino principal hacia la caleta. 

Las reacciones, desde el sector gastronómico que carac-
teriza a esta caleta, fueron inmediatas. Uno de los trabaja-
dores de La Barca, Sergio Hinojosa, precisó que la iniciativa 

Luminaria en el camino a Lenga

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

San Pedro de la Paz I 
  
Señora Directora: 

Después del accidente que 
costó la vida a 7 personas y dejó 
un número similar de heridos, 
en el cruce Boca Sur de San Pe-
dro de la Paz pensé  que las por-
tadas y titulares  comenzarían a 
relatar los hechos  con la palabra 
imprudencia, esa es la principal 
razón por la cual hoy 7 familias 
estén despidiendo dolorosa-
mente a seres queridos. 

La imprudencia es la razón 
sine qua nom para para que jun-
to a la anomia, estado de desor-
ganización social, generen tra-
gedias como la que nos tienen 
consternados. 

La anomia se refiere a la au-
sencia de un cuerpo de normas 
que gobiernen las relaciones en-
tre las diversas funciones socia-
les que cada vez se tornan más 
variadas debido a la división del 
trabajo y la especialización, ca-
racterísticas de la modernidad. 

¿Qué hace falta para que en 
nuestra gran Concepción sus 
nudos críticos en temas viales 
encuentren solución? ¿Cómo se 
priorizan las inversiones? ¿tie-
nen estas una mirada integrado-

ra y de desarrollo o solo buscan 
un beneficio electoral? 

La anomia es transgresora, 
anti desarrollo, transita por un 
camino que solo busca ralenti-
zar, nos golpea a todos e influye 
negativamente en los procesos y 
en estos procesos juegan un pa-
pel preponderante los medios 
de comunicación, ellos pesan 
demasiado en la mentalidad de 
la mayoría y su influencia es am-
bivalente y dificultosa. Por un 
lado, los medios hacen ver un 
mundo democrático y relativa-
mente igualitario donde, en teo-
ría, muchos tienen oportunida-
des de desarrollo y por otra evi-
dencia la precariedad con la 
cual se crece. 

La tragedia de San Pedro de la 
Paz es el resultado de la impru-
dencia de un conductor   que en-
contró junto a la anomia de to-
dos los organismos públicos in-
cumbentes el espacio preciso 
para que los medios llenen por-
tadas con frases grandilocuen-
tes que buscan  informar lo que  
ya se sabe  pero que no han sido 
capaces entre tragedia y trage-
dia  de transformar la realidad. 

Quizás por eso la poza de agua 
entre Lonco y Villuco en Chigua-

yante  sigue ahí, pese a que costo  
vidas en forma trágica, quizás 
por eso el cruce ferroviario en 
Boca Sur  seguirá regalándonos  
horrores, quizás por ello la subi-
da del Pescador en Talcahuano 
cada cierto tiempo tiene en los 
medios una portada trágica. 

La imprudencia es y seguirá 
siendo parte de la ecuación, 
pero la anomia por parte de las 
instituciones públicas y los gran-
des medios  pueden  hacer que 
esa ecuación tenga resultados 
donde la imprudencia sea me-
nos trágica  y traumática. 

  
Cristian Pareja  
 
San Pedro de la Paz II  
  
Señora Directora: 

Tras lo ocurrido en Boca Sur el 
llamado es a las autoridades a 
que exista toda la estructura vial 
posible para evitar accidentes, 
pero también al resto de las per-
sonas a que sean responsables al 
momento de estar detrás de un 
volante. 

Siempre hay que extremar 
medidas en estos casos. 

 
Marta Rojas 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“es una buena noticia, no solo para nosotros como locata-
rios de la caleta, también para los turistas. Junto a ellos nos 
hemos visto afectados con el aumento de la delincuencia. Los 
‘amigos de lo ajeno’ prefieren la oscuridad para trabajar”.  

“Esperamos que eso se replique también en arreglar el ca-
mino. Desde que tengo memoria esta malo para venir. Si ahí 
se viera mejora sería mejor que las luminarias (...) Sería más 
atractivo turísticamente hablando, así la gente no tendría 
miedo de acercarse acá sabiendo que en la noche el camino 
es muy oscuro, donde los autos para venir deben ir con lu-
ces altas, y se genera un conflicto entre ellos mismos”, agre-
gó Hinojosa.  

El proyecto le haría muy bien a Lenga al concretarse. Pues 
la caleta ha tratado de levantarse tras la pandemia y en los 
últimos meses el cambio se nota: un sábado o domingo hoy 
significa un lleno total. 

Con las nuevas condiciones esto debería atraer mucho más 
a los visitantes, y como manda la regla, con ello el efecto in-
mediato sería un repunte importante para el turismo y gas-
tronomía local.

El proyecto le haría muy bien a 

Lenga. Pues la caleta ha tratado 

de levantarse tras la pandemia y 

en los últimos meses el cambio se 

nota: un sábado o domingo hoy 

significa un lleno total.

¡
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durante la presentación 
de la Cantata de los 
Derechos Humanos en el 
Teatro de la UdeC.

Las declaraciones 
fueron

“Si alguien sabe algo que hable”: 
Chomalí por Detenidos Desaparecidos

MÁXIMA AUTORIDAD CATÓLICA DE LA ZONA

En medio de la presentación de la 
Cantata de los Derechos Humanos 
realizada en el Teatro de la Univer-
sidad de Concepción es que el arzo-
bispo penquista, monseñor Fernan-
do Chomalí, se refirió a la contin-
gencia por los 50 años del Golpe de 
Estado, la que a una semana de un 
nuevo 11 de Septiembre está mar-
cada en parte por el Plan de Búsque-
da anunciado por el Gobierno. 

En este sentido es que Chomalí 
hizo un llamado a quienes tengan in-
formación al respecto a que la den a 
conocer. Esto con el fin de ayudar a 
las familias de los desaparecidos y 
como un gesto de unidad nacional. 

“Hago un llamado, como lo he 
hecho en otras oportunidades, de 

El arzobispo de Concepción se refirió a la contingencia de los 
50 años del Golpe de Estado.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

que si alguien sabe algo que hable”, 
dijo la autoridad católica local.  

“Creo que es un deber de justicia 
bajo un principio ético (...) creo que 
eso nos ayuda a la reconciliación las 
personas que perdieron a sus fami-
liares tienen el derecho de saber a 
dónde están y si alguien puede apor-
tar luces, le hará un favor al país”, 
agregó Chomalí. 

“Nosotros acompañamos hace 
muchos años a los familiares de los 
detenidos desaparecidos. Esa paz 
que les puede entregar saber dónde 
están sus difuntos para hacerles 

una digna sepultura, creo que bien 
vale la pena pensando en el país, 
pensando en el bien común, pen-
sando en el futuro de Chile y creo 
que las generaciones futuras ese 
gesto lo van a reconocer”, dijo tam-
bién el arzobispo. 

 
El Plan de Búsqueda 

Vale recordar que el Plan de Bús-
queda tiene como objetivo “esclare-
cer las circunstancias de desapari-
ción y/o muerte de las personas víc-
timas de desaparición forzada, de 
manera sistemática y permanente, 

de conformidad con las obligacio-
nes del Estado de Chile y los están-
dares internacionales”, como con-
signó el Gobierno. 

“Con esta política pública que es 
permanente, nos hacemos cargo 
como Estado, no sólo como Gobier-
no, de hacer todo lo que esté a nues-
tro alcance e ir corriendo las barre-
ras de los que nos han dicho que es 
posible, para esclarecer las circuns-
tancias de desaparición y/o muer-
te y el destino final de las y los com-
patriotas víctimas de desaparición 
forzada, de conformidad con las 
obligaciones del Estado de Chile y 
los estándares internacionales”, 
afirmó el Presidente, Gabriel Boric.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Nos ayuda a la reconciliación, las personas que 
perdieron a sus familiares tienen el derecho de saber 
a dónde están”. 
 
Fernando Chomalí, arzobispo de Concepción.
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Elena Díaz y el 11 de Septiembre en el 
Liceo Enrique Molina: “Iban a 
apresar a los niños y profesores”

DETALLES DE UNA JORNADA DE HACE 50 AÑOS

Nacida en Los Ángeles, Elena Díaz 
Islas llegó a la capital regional como 
miles de estudiantes lo hacen año a 
año para buscar su futuro universita-
rio. En 1946, ingresó a la Universidad 
de Concepción para estudiar Pedago-
gía en Castellano, área que la apasio-
na y la mantiene ocupada casi ocho dé-
cadas después. 

Fue en 1952 cuando su trayectoria se 
cruzó con el Liceo Enrique Molina, es-
tablecimiento que celebró hace poco 
su bicentenario con figuras como la 
propia Elena entre sus invitados de ho-
nor. Allí estuvo 28 años y, entre sus pa-
sillos, fue testigo y protagonista de una 
importante época política. 

“Eran tiempos de un despertar polí-
tico en los jóvenes. Se produjo la Refor-
ma Universitaria, la elección de recto-
res de la Universidad, etc. Entonces 
era un momento de bastante euforia y 
libertad. Muchos chicos, que habían 
sido estudiantes del Liceo, empezaron 
a destacarse en la universidad como di-
rigentes”, cuenta. 

Así fue como varios de los posterio-
res integrantes del Movimiento de Iz-
quierda Revolucionaria (MIR) en la 
UdeC, antes de transformarse en diri-
gentes e incluso de interesarse en estos 
temas, oyeron de las clases de Castella-
no de Elena Díaz, quien los recuerda 
como si fuera ayer. 

“Algunos eran del centro de alumnos, 
otros no y tuvieron un despertar en la 
universidad. Yo le hice clases cuando 
era chico a Luciano Cruz”, en referen-
cia al estudiante de medicina e histó-
rico líder del MIR fallecido en 1971. 
“‘Lucianito’ era súper inteligente y es-
tudioso. Me conozco de memoria su le-
tra, la reconocería si la viera, tenía una 
letra cuadrada”, atesora, mientras hace 
gestos de escritura en el aire. 

“También a Miguel (Enríquez, médi-
co y uno de los fundadores del MIR, ase-
sinado en 1974). Le tomé exámenes de 
admisión para ingresar a primer año de 
Humanidades. Esos ‘mocosos’ venían 
del Colegio Inglés. De pantalón corto, 
qué cosa más linda, todavía usaban 

Gracias a una vida ligada a la educación en Concepción, esta destacada 
profesora y exconcejala vio pasar generaciones de personajes históricos por sus 

aulas. Cuenta cómo se vivió el Golpe de Estado en la educación penquista.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pantalón corto en esa época”, añade. 
“Bautista van Schouwen (otro de los 

fundadores del movimiento, muerto en 
1973) fue vecino mío en los departa-
mentos San Agustín, al lado de la iglesia. 
Cuando me veía cargada con paquetes, 
Bautista corría a ayudarme”, detalla. 

En ese sentido es que la nonagena-
ria profesora profundiza en que nun-
ca conoció los ideales de los futuros re-
volucionarios durante su estadía en el 
Liceo. Por el contrario, destacaban por 
su enfoque en las buenas calificaciones, 
apartándose del liderazgo escolar. 

Indica que “nunca me imaginé 
cómo iban a terminar, de forma tan 
trágica. Muchachos tan inteligentes. 
Ese es un dolor del alma. Me los encon-
traba en la calle, en el barrio, eran muy 

cariñosos. Seguía su vida por los dia-
rios, la prensa”.  

 
La jornada del Golpe 

Díaz comenzaba su jornada escolar 
a las 08:30 horas. Vivía a pocas cuadras, 
en Rengo #847, llegando a Avenida Los 
Carrera, por lo que 30 minutos antes se 
terminaba de arreglar y salía a la calle 
justo después que sus dos hijos se fue-
ran a su colegio. 

“Llegué al Liceo y estaba el descon-
cierto. Todo el mundo en la sala de 
profesores comentando y preguntan-
do qué vamos a hacer. Las noticias 
eran a medias, confusas: ‘parece que se 
produjo un Golpe de Estado’, ‘parece 
que van a bombardear’, ‘parece que se 
tomaron La Moneda’... Nos retiramos 

los profesores y alumnos. Era un ries-
go. Te daba miedo porque se empeza-
ron a ver vehículos con militares por to-
dos lados”, rememora. 

Con el correr de los días las clases se 
retomaron de manera irregular, por-
que el temor y la tensión estaban laten-
tes tanto en trabajadores como en los 
apoderados. En ese contexto, indica 
que “se vivieron momentos muy muy 
tristes en el Liceo porque iban a apre-
sar a los niños y a los profesores. Lle-
gaban en un jeep y llevaban una lista 
de nombres, entonces los sacaban y se 
los llevaban presos. A dos o tres mu-
chachos los detuvieron porque eran hi-
jos de políticos. Yo creo que pasó lo 
mismo en otros colegios. El hijo del In-
tendente Fernando Álvarez fue a cla-

ses incluso el día en que decían que ha-
bían matado a su padre. Los hijos de 
Rafael Merino, presidente del Partido 
Socialista, estaban en el Liceo y ya los 
habían ido a buscar. Estuvieron es-
condidos, no tengo idea dónde”. 

Elena hasta esos días nunca se había 
involucrado en política. Se califica 
como alguien que siempre ha tenido 
profundo sentir democrático, y estaba 
“feliz con el Gobierno de Allende, a la ex-
pectativa de cómo serían los cambios”.  

“Yo era jefa de hogar, no podía echar-
me para atrás, no podía perder mi tra-
bajo. Tenía que estar al pie del cañón 
como fuera”, recalca esta también ex-
concejala de Concepción. 
 
Deuda en educación 

Una de las cosas que marcó a Elena 
Díaz luego del quiebre en la democra-
cia fueron los cambios en el sistema 
educativo de los chilenos. Como su vo-
cación está puesta allí hasta hoy, inclu-
so a punto de terminar un nuevo libro 
acerca de educación e infancia, se dio 
cuenta que “se suprimieron estudios de 
idioma, se terminó Educación Cívica, 
hubo una castración enorme”. 

Sin embargo, en lo personal tam-
bién vio partir a personas de su círcu-
lo cercano, al igual que miles de com-
patriotas. “Se fueron la mitad de los 
profesores a los que yo conocía en la 
Universidad de Concepción. Estuvie-
ron presos, perseguidos. Profesores de 
bioquímica, medicina, ingeniería. Tuve 
muchos colegas exiliados que no apa-
recieron más”, lamenta. 

Por estos días está totalmente orgu-
llosa de sus 94 años de edad, incluso con 
reconocimientos a nivel nacional debi-
do a su vigencia. Continúa liderando un 
taller literario al que dio pie el año 2000 
y conversando sobre la contingencia so-
cial, pero se detiene a reflexionar que el 
11 de septiembre próximo será “una 
conmemoración triste porque todavía, 
por ejemplo, hay grupos de mujeres en 
Concepción que están sin su esposo, no 
saben dónde están. Esa desaparición de 
personas es golpeante. Tengo amigos 
que nunca más volvimos a ver. El Gol-
pe Militar es un acontecimiento que no 
lo soñaste jamás. Yo creo que ningún 
chileno pensó que iba a ocurrir, menos 
lo que vendría después”.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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por femicidio consumado 
son cinco, durante 2023, en 
el Biobío.

Los casos con 
imputados

Violencia de género: plan 
piloto implementado en Coronel 
se extenderá a toda la Región

CONFIRMÓ SEREMI DE LA MUJER

Desde enero de este año que la se-
remi de la Mujer y Equidad de Géne-
ro lleva adelante en Coronel un plan 
que incorpora 66 medidas para la 
prevención e intervención ante la 
violencia de género. 

Ahora, la seremi del ramo, Lorena 
Segura, anunció que la idea piloto 
será replicada en toda la Región del 
Biobío. Para aquello se van a articu-
lar 53 servicios públicos. “Vamos a 
coordinar también con Seguridad 
Pública para establecer medidas de 
prevención en cada actividad que 
desarrollen estos servicios públicos 
a nivel territorial. Para el 2023 au-
mentamos en un 8,7% el presupues-
to del Ministerio destinado princi-
palmente a fortalecer el Sernameg 
y dar mejor respuesta  las mujeres 
que viven violencia”, señaló Segura. 

También, reiteró el llamado a con-
tar cuanto antes con la Ley por el De-
recho de las Mujeres a una Vida Li-
bre de Violencia. “Como Ministerio 
ingresamos distintas indicaciones 
como lo son la creación de un siste-
ma integrado de casos que permita 
la interconexión y coordinación de 
la distintas instituciones intervi-
nientes en caso de mujeres que viven 
violencia”, destacó y agregó que a 
esto se le suma el acompañamiento 
judicial de las medidas cautelares 
decretadas que permitan hacer un 
seguimiento.  

 
Cifras del año 

Vale recordar que hasta la sema-
na pasada se habían judicializado 
cinco casos de femicidio consuma-
do en la Región del Biobío. Esto co-
rresponde a dos causas más que en 
todo el año pasado cuando la cifra 
fue de tres. 

Silvana Del Valle, Integrante de la 
Coordinación Nacional de la Red 
Contra la Violencia hacia las Muje-
res y académica de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Autóno-
ma comentó que “lo que se ha visto 
en los últimos meses es que ha ha-
bido un relajo en la forma en que se 
tratan estos temas”. 

Además, comentó que el trata-
miento mediático de algunas situa-
ciones de violencia es poco serio y no 
toma el peso real a situaciones como 
la del dirigente de fútbol español al 

La idea se centra en la prevención e intervención. Vale recordar que en el Biobío ya 
se han judicializado cinco femicidios consumados durante este año. 

cidad del otros de aceptar el recha-
zo en el término de una relación, 
porque ve al otro como un objeto y 
no como un sujeto, mientras no se 
aborde la salud mental va ir siem-
pre creciendo”.  

La educación emocional en 
edad temprana, según Sandoval 
es vital y agregó que “los niños 
deben saber identificar sus emo-
ciones, límites y manejar estas es-
tructuras básicas para poder vin-
cularse con el otro”.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

dar un beso sin consentimiento a 
una seleccionada. “La prensa chile-
na e internacional tergiversan el 
tema, tratado como si fuese un asun-
to cómico o justificándolo (...) y bá-
sicamente nos lleva a pensar que 
las mujeres tenemos la culpa de lo 
que nos sucede”, expuso Del Valle.  

Este tipo de tratamiento de los 
problemas pueden darse de asun-
tos extremos como un femicidio y 
también en situaciones que se dan 
en lo cotidiano, lo que puede gene-
rar un efecto copia, explicó Silvana 
Del Valle.  

“Cuando los agresores ven que 

los medios de comunicación tratan 
el asunto con liviandad y sin un én-
fasis en la prevención se producen 
aumentos en los hechos de violen-
cia”, apuntó. 

Casos como el de Nabila Rifo mar-
cados por su crueldad trajo consigo 
este efecto copia, la académica indi-
có que “hay artículos académicos, es 
muy analizado en el mundo (...) des-
pués de ocurrido el caso muchos 
agresores amenazaban a las muje-
res diciendo que las iban a dejar 
igual que a Nabila. Se dio mucho en 
los dos años posteriores a la situa-
ción tan brutal”.    

En tanto, Consuelo Hermosilla, 
directora y Fundadora de la Funda-
ción Antonia, afirmó que conside-
ra que falta prevención, inversión y 
políticas públicas. “Todas las veces 
que nosotros nos enteramos de este 
tipo de crímenes, nos duele por-
que trabajamos a diario para poder 
evitarlo, y la verdad es que es frus-
trante saber que va a seguir pasan-
do”, expresó. 

En tanto, Marcy Lu Sandoval, psi-
cóloga de Fundación Antonia, co-
mentó que “estos crímenes a todos 
nos muestra lo enfermos que esta-
mos como sociedad (...) la incapa-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CHOQUE DE BUS CON BIOTRÉN

La trágica colisión entre un mi-
crobús y un carro del Biotrén en 
San Pedro de la Paz dejó siete falle-
cidos y una decena de heridos que 
tuvieron que ser hospitalizados. 

De acuerdo al estado de avance 
de estos últimos es que desde el 
Hospital Regional de Concepción, 
su director, Claudio Baeza, expli-
có que de los 10 pacientes atendi-
dos en el centro asistencial, uno 
ha logrado ser estabilizado y tras-
ladado al Hospital Traumatológi-
co de Concepción (HTC). 

“Recordemos que son pacien-
tes principalmente politraumati-
zados, con tecs graves, algunos de 
ellos a ventilación mecánica in-
vasiva. Por lo tanto, que mantie-
nen una condición de gravedad 
importante”, detalló. 

Baeza comentó que, mayorita-
riamente, se trató de lesiones po-
litraumáticas que fueron atendi-
das en pabellón y traumatismos 
encéfalo craneanos auxiliados por 
el equipo de neurocirujanos. 

En ese sentido, el director afir-
mó que hasta el momento mantie-
nen un paciente en alto riesgo vi-
tal. “Se trata de un paciente poli-
traumatizado que ha tenido que 

Logran estabilizar a 
uno de los heridos 
sobrevivientes del 
cruce Boca Sur
El Hospital Regional de Concepción dio a conocer el actual 
estado de salud de los 10 lesionados que tuvieron que ser 
internados tras la tragedia. En paralelo, durante las últimas 
horas, decenas de personas despidieron a los fallecidos.  

ser politransfundido muchas ve-
ces”, añadió. 

Respecto a la situación de los 
pasajeros más jóvenes que fueron 
ingresados, ambos han evolucio-

nado favorablemente en la UCI 
Pediátrica, según indicó la autori-
dad del recinto de salud.  

 
 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ceremonias 
Durante este fin de semana, tras 

la entrega de los cuerpos por par-
te del Servicio Médico Legal, se 
llevaron a cabo una serie de cere-
monias fúnebres correspondien-
tes a los siete fallecidos de la tra-
gedia. Vale recordar que, incluso, 
del total cuatro de estos eran pro-
fesores de dos establecimientos 
cercanos al cruce de Boca Sur, 
donde se produjeron los hechos. 

Uno de los recintos en luto es el 
Liceo Los Andes. Ahí, Angélica Gu-
tiérrez, docente del liceo dijo, con 
mucha emoción, que “ha sido 
como despertar y darse cuenta de 
que ya no están contigo. Estoy tris-
te, tratando de acompañar a mis 
colegas y a las familias”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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personas
7
fallecieron el el choque del 
pasado viernes.
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El icónico reloj de la ‘Parada del tonto’ 
regresa a funcionar desde esta semana

ANÍBAL PINTO CON BARROS ARANA

A partir de esta semana 
será puesto en funciones, 
nuevamente, el tradicional 
reloj de la intersección de 
Barros Arana con Aníbal 
Pinto en pleno centro de 
Concepción. 

Así lo confirmó el munici-
pio penquista el que con re-
cursos propios realizó la re-
posición de este elemento 
urbano icónico, y que se en-
contraba dañado. 

El dispositivo fue instala-
do durante los últimos días, 
y ahora comienza su pues-
ta en marcha. 

En medio de los trabajos 
de reposición es que los tra-
bajadores del sector se per-
cataron de manera natural 
del regreso del reloj.  

Eliana Pedreros, del local 
Nuevavisión, comentó que 
“me encantó. Uno que estu-
diaba en Concepción era tí-
pico que se juntaba con el 
resto de las personas bajo 
este reloj, una tradición. 
Que bueno que lo arregla-
ran. Lo dañaron en el Esta-
llido Social. Esto es emo-
cionante”. 

Carlos Opazo de la tradi-
cional Heladería Dimarco, 
lleva 15 años trabajando 
en el lugar. Sobre el regre-
so del reloj dijo que “se ex-
trañaba. El reloj era una re-
ferencia”. 

“Soy oriundo de Tirúa y 
llegué a Concepción en 
2006, lo que más me daba la 
gente como referencia era el 
reloj. Se recuerda con nos-
talgia, esto era un punto de 
encuentro e importante”, 
agregó.  

 
Historia 

El iconográfico dispositi-
vo horario se emplaza en 
una intersección también 
reconocida dentro del cen-
tro de la ciudad, la llamada 
“Parada de los tontos”. 

No son pocas las investi-
gaciones en torno a este fe-
nómeno de georeferencia-

FOTO: CECILIA BASTÍAS

La Municipalidad de Concepción repuso el característico dispositivo ubicado frente a la Plaza Independencia.

LOS TRABAJOS de 
reinstalación durante el 
fin de semana.

ción, patrimonio y cultura 
que hay alrededor de Aní-
bal Pinto con Barros, y el 
propio reloj. Todo esto fren-
te a la propia Plaza de la In-
dependencia. 

Por ejemplo, en un traba-
jo de Hugo Capellá de la 
Universidad de Concepción 
y publicado en la revista 
Scielo se da cuenta que “el 
uso de los relojes públicos 
en Occidente se propagó a 
partir del siglo XIV, con los 
horologium. como en el 
caso del de Padua en Italia. 
Los primeros relojes se van 
a vincular con edificios ofi-
ciales. La hora venía dicta-
da desde las iglesias, que ya 
pautaban el tiempo y las 
alertas con sus campanas, 
así como de instancias del 
poder, como palacios rea-
les: es el caso del Louvre, 
por ejemplo”. 

En el caso penquista, “‘La 
parada del tonto’ o ‘Parada 
de los tontos’ es el nombre 
dado a una esquina del cen-
tro de Concepción que se 
usa como punto de encuen-
tro. El nombre refiere al he-
cho de la espera de pie 
como “tonto”, mientras apa-
rece la otra persona, ya que 
el “otro” nunca es puntual”, 
agrega. 

“La originalidad de ‘La 
parada del tonto’ reside en 
el hecho de que su estable-
cimiento como hito se fun-
damenta exclusivamente 
en la transmisión oral que la 
comunidad ha hecho de su 
función como punto de en-
cuentro, sin que ello tenga 
vinculación con elemento 
espacial alguno. El nombre 
dado al lugar se convierte 
en el referente y pasa a con-
siderarse como un hito por 
sí mismo. El carácter patri-
monial de ese hito reside en 
la dimensión de legado, 
transmitido en el tiempo de 
forma colectiva”, sostiene 
también el trabajo. 

N.Ojeda/C.Bastías 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se llevó adelante la agenda 
de actividades.

Durante agosto

Buscarán 
ratificar 
declaración 
de Humedal 
Urbano del 
Humedal Price

RESOLUCIÓN MINISTERIAL
 FOTO: MUN. DE HUALPÉN.

La Municipalidad de Hualpén afirmó 
que la acción ante la Justicia es en 
conjunto con el Consejo de Defensa del 
Estado, tras reclamaciones de privados.

La Municipalidad de Hualpén a 
través de sus equipos jurídicos, en 
conjunto con el Consejo de Defen-
sa del Estado, buscarán reafirmar 
ante el Tercer Tribunal Ambiental la 
declaración de Humedal Urbano 
del Humedal Price, luego que priva-
dos presentaran tres reclamacio-
nes contra la resolución del Minis-
terio de Medio Ambiente.  

Las reclamaciones, interpuestas 
por propietarios de la zona protegi-
da, piden al tribunal que se deje sin 
efecto la resolución -y por tanto sin 
protección- o, en su defecto, dismi-
nuir el polígono en las zonas en que 
ellos solicitan.  

A horas de que comiencen los 
alegatos, el abogado de la Direc-

ción de Medio Ambiente y Ecoturis-
mo de la Municipalidad de Hualpén, 
Fernando Cortés, detalló que “ex-
pondremos nuestros argumentos 
de hecho, como consideraciones de 
derecho, para poder rechazar las 
pretensiones de los reclamantes”.  

“Vamos a acompañar con dis-
tintos antecedentes y documenta-
ción tanto en materia de planifica-
ción territorial, cambio climático, 
morfología y otros informes, a fin 
de poder sostener nuestra posi-
ción y que las reclamaciones sean 
rechazadas en todas sus partes con 
expresa condena en costas”, agre-
gó el jurídico.  

En el caso, el municipio actuará 
como tercero coadyuvante, lo que le 
permitirá litigar en conjunto con el 
Consejo de Defensa del Estado, con 

pruebas y argumentos paralelos.  
El alcalde de Hualpén, Miguel Ri-

vera, detalló que la postura de su ad-
ministración “desde que llegamos 
ha sido la de resguardar estos espa-
cios que son tan importantes para 
nuestro ecosistema y todo lo que 
habita en él”.  

Por eso, continuó, “una de nues-
tras primeras ceremonias fue la en-
trega del expediente que construi-
mos con nuestros equipos munici-
pales, para que el Humedal Price 

fuera declarado Humedal Urbano. 
Nuestro trabajo fue ratificado por la 
declaratoria del Ministerio de Me-
dio Ambiente y esperamos que eso 
se mantenga así. No hay espacio 
para retroceder en esta materia”. 

Recordemos que la declaratoria 
del Humedal Price como Humedal 
Urbano fue un anuncio realizado 
por la propia ministra de Medio Am-
biente Maisa Rojas, en abril pasado.  

“Proteger los ecosistemas de Chi-
le es una prioridad para nuestro go-

bierno y este es un gran hito para la 
región y también para el país. Recor-
demos que, como planeta, enfren-
tamos una crisis de biodiversidad 
muy compleja a la que debemos ha-
cer frente con acciones concretas y 
urgentes, y con la declaración de 
estos humedales estamos avanzan-
do en esa línea”, dijo la autoridad de 
gobierno en ese momento.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con actividad cierran Mes de la Niñez

Como hito de cierre del mes de 
la niñez el Servicio realizó un en-
cuentro de participación vincula-
do a la primera sesión del Conse-
jo Asesor Regional de Niños, Niñas 
y Adolescentes. Colectivo confor-

En el marco del mes de la infan-
cia, el Servicio de Protección Espe-
cializada a la Niñez y Adolescencia 
(SPE) realizó múltiples actividades 
en favor del bienestar, cuidado y 
protección de niños, niñas y adoles-
centes que son parte de la red. Ac-
ciones que se desarrollaron con los 
enfoques que mandata la Ley 
21.302 que creó el SPE y la Ley 
21.430 sobre Garantías y Protec-
ción Integral de los derechos de la 
niñez y adolescencia. 

FOTO: MEJOR NIÑEZ

mado por NNA de la red y en la 
cual entregaron un diagnóstico 
nacional de participación donde 
establecieron los primeros acuer-
dos del reglamento de funciona-
miento de esta instancia.  

La directora regional de Mejor 
Niñez, Andrea Saldaña precisó que 
“con este tipo de actividades, forta-
lecemos el derecho de participa-
ción que tienen los niños, niñas y 
adolescentes que son parte de la 
red de protección”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Aumenta demanda por 
grabado de patentes tras nueva 
ley sobre vehículos robados

LOCALES DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

A días de que el Senado aprobó 
por 28 votos a favor y una absten-
ción el proyecto de Ley que busca 
evitar el aumento de vehículos mo-
torizados robados, empresas del ru-
bro en Concepción dieron cuenta 
de un alza en la demanda de hasta 
un 50% respecto del año pasado. 

El citado proyecto de Ley contem-
pla la obligatoriedad de los dueños 
de  vehículos motorizados de grabar 
en vidrios y espejos la patente de 
sus autos, para lo cual otorga un pla-
zo máximo de 12 meses para su con-
creción y posterior fiscalización. 

Amilkar Concha, dueño de la em-
presa Blindaje Concepción (Manuel 
Bulnes # 641) con más de 15 años de 
operaciones en la ciudad y donde se 
ofrecen, entre otros, el servicio de 
grabado de patentes en vidrios y 
espejos, señaló que “desde hace un 
mes aproximadamente que ha au-
mentado de manera considerable la 
solicitud de grabado de patentes 
en vidrios y espejos, lo que es posi-
ble asociar al conocimiento de los 
clientes respecto de la nueva nor-
mativa que se estaba tramitando 
en el Congreso en relación a la obli-
gatoriedad de esto.  

“En relación con el año pasado, 
la demanda subió un 50% aproxi-
madamente al igual que las solici-
tudes de blindaje de los vidrios”, 
dijo Concha. 

“El grabado lo realizamos con 
cuarzo y consiste en un tallado que 
se hace al vidrio y los espejos cuyos 
valores son entre $30.000 y $35.000 
aproximadamente. El trabajo tarda 
en promedio alrededor de media 
hora a 45 minutos”, explicó. 

En cuanto al blindaje de los vi-
drios, el dueño de la empresa con-
tó que “llevamos varios años reali-
zando trabajos de blindaje de vi-
drios con distintos tipos de láminas 
de seguridad de 4, 8 y hasta 12 mi-
cras que en un vehículo tradicional 
sale en promedio entre $ 100.000 y 
$ 200.000. Hoy estamos impulsan-
do un proyecto para poder ofrecer 
el servicio de blindado antibalístico 
nivel 3, que toma alrededor de 45 
días y su costo varía entre $ 15 mi-
llones y $ 25 millones”. 

 
Grabado con impresora 

Pablo Vivallos, administrador de 
la Casa del Parabrisas, afirmó que 
ofrecen el grabado de la patente en 
vidrios y espejos “con una técnica 
que no es manual, basado en un 
proceso que usa una impresora que 
graba una etiqueta que se adosa al 
vidrio y después se trata con un áci-
do mediante un pincel, donde tan-

FOTO: CC

Hay casos en que las solicitudes crecieron hasta un 50% respecto de 2022. Blindaje 
y reposición de vidrios son otros de los servicios que deben comenzar al alza.

tentes, pero probablemente sean 
más cuando entre en vigencia la 
nueva ley, estimo que en unos dos a 
tres por día”.  

De acuerdo con Vivallos, el servi-
cio no debería tomar más de 30 a 40 
minutos aproximadamente y los 
valores son de $20.000 por el auto 
completo (grabado de vidrios) y de 
$5.000 por cada cristal.  

 
Reposición de vidrios  

Patricia Bizama, encargada del 
área contable de Vidrios Bizama 

(Bulnes #139, Concepción), con 
más de 40 años de existencia en la 
ciudad y especializados en la ven-
ta de vidrios para vehículos en Con-
cepción, señaló que “en general 
mantenemos una alta demanda 
por el cambio de vidrios de puertas 
y lunetas (vidrios traseros o para-
brisas trasero) pero con el aumen-
to de la inseguridad hoy día llegan 
muchos más clientes víctimas de 
robos con vidrios laterales de puer-
tas quebrados, ya sean grandes o los 
chicos o lunetas. Por ejemplo, si el 
año pasado reparábamos 25 vidrios 
de puerta al día, hoy día son 35 (un 
40% más) lo que sube cuando se 
trata de días sábados o lunes (post-
celebraciones)”. 

Los tiempos promedio para el 
cambio de los vidrios varía según el 
tipo de cristal y la gama del vehícu-
lo, siendo mayor aquellos servicios 
para autos de alta gama y menor en 
motorizados de menor categoría.  

“Los trabajos de vehículos más 
tradicionales, por decirlo así, pue-
den estar listos durante la mañana 
o la tarde, donde su valor promedio 
es de $50.000, mientras que los más 
alta gama pueden estar listos duran-
te el día”, afirmó la encargada del 
área contable de Vidrios Bizama. 

En el caso de la Casa del Parabri-
sas, ubicada en Los Carrera # 152, 
Pablo Vivallos indicó que la venta de 
vidrios de puertas ha tenido un au-
mento exponencial comparado con 
años anteriores. “Hoy día son alre-
dedor de 5 a 6 autos los que entran 
al día para reemplazar sus vidrios de 
puerta producto de intentos o robos 
de sus vehículos donde en general 
existe un crecimiento que es nor-
mal, pero este último año, ese au-
mento ha sido mucho mayor”.  

Edgardo Mora Cerda/Marcelo Vega 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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to el tamaño como el estilo de las le-
tras es posible que sea escogido por 
el cliente quien tiene una amplia 
gama de posibilidades”. 

En relación a la demanda actual 
por este tipo de servicios, el admi-
nistrador de la Casa del Parabrisas 
señaló que “hasta ahora las solicitu-
des han sido pocas, no más de dos 
a tres al mes pero creo que con la 
aprobación del proyecto de ley, esto 
va a repuntar. No deben ser más del 
1% los vehículos que actualmente 
circulan con el grabado de sus pa-

$5.000 por vidrio cuesta el grabado de la patente en la 
Casa del Parabrisas, según indicó Pablo Vivallos, 
administrador del local en Concepción. 
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El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, acompañado de la subsecre-
taria de la cartera, Heidi Berner, y la 
directora de Presupuestos, Javiera 
Martínez Fariña, sostuvo una nueva 
reunión ampliada con los partidos 
políticos del oficialismo y la oposi-
ción, en el marco de las conversacio-
nes para alcanzar un Pacto Fiscal. A 
la cita asistieron 20 representantes, 
entre diputados, senadores y aseso-
res parlamentarios; excusándose 
solo los partidos Liberal y Radical. 
No hubo presencia ni de Republica-
nos ni de Acción Humanista.  

El tema central fue la moderniza-
ción del Estado. La autoridad deta-
lló las 20 propuestas de reforma en 
ese plano divididas en cuatro ejes: 
calidad y eficiencia del gasto, calidad 
de servicio e innovación, transpa-
rencia e integridad, y disciplina y 
responsabilidad fiscal. Además, se 
informó que se encargó un estudio 
técnico a la OCDE para cuantificar 
el espacio fiscal que podrían liberar 
estas medidas. 

La subsecretaria Heidi Berner ca-
lificó la reunión como fructífera y 
destacó la buena recepción de las 
medidas, sobre todo respecto a la 
Agencia Nacional de Calidad de las 
Políticas Públicas que es parte de las 
propuestas.  

 
Algunas medidas propuestas 

En calidad y eficiencia del gasto 
destaca el fortalecimiento del siste-
ma de evaluación, que integrará las 
miradas y análisis de la Dirección de 
Presupuestos, el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia y la Comisión 
Nacional de Evaluación y Producti-
vidad, bajo la responsabilidad de 
una Agencia Nacional de Calidad 
de las Políticas Públicas. Por el lado 
de calidad de servicio e innovación, 
se plantea una plataforma integra-
da de servicios públicos digitales, 
cuyo fin es desarrollar un ecosiste-
ma digital que facilite la integración 
de servicios existentes, simplifican-
do y mejorando la experiencia de los 
usuarios mediante diferentes com-
ponentes.  

En tanto, en transparencia e inte-
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plina y responsabilidad fiscal se 
destacó la presentación del pro-
yecto de Responsabilidad Fiscal 
que propone una flexibilización 
de las reglas de acumulación del 
Fondo de Estabilización Econó-
mica y Social (FEES) y del Fondo de 
Reserva de Pensiones (FRP), para 
facilitar la conducción óptima de 
la política fiscal en escenarios de 
shocks adversos. Además, se esta-
blece como principal objeto del 
FEES la estabilidad de las finanzas 
públicas y la provisión de bienes y 
servicios públicos ante cambios 
abruptos en el ciclo económico y 
eventos extraordinarios. 

La subsecretaria Berner, también 
destacó el interés de los partidos 
por la batería de medidas para agi-
lizar la inversión pública, algunas 
de las cuales se propuso comenzar 
a tratar en el marco del proyecto de 
Ley de Presupuesto 2024. 

gridad una de las principales pro-
puestas es crear un registro de bene-
ficiarios finales, que está actualmen-
te en fase de diseño y plantea que sea 
administrado por el Servicio de Im-
puestos Internos (SII), en coordina-

ción con otras instituciones del Es-
tado que tengan interés en la infor-
mación ahí contenida (Chilecom-
pra, Unidad de Análisis Financiero 
y Ministerio Público) o puedan com-
plementar con información rele-

vante el registro, y contenga infor-
mación sobre las personas benefi-
ciarias finales de las personas jurí-
dicas, los fondos de inversión y otras 
entidades sin personalidad jurídica.  

Finalmente, en materia de disci-

Entregan ayuda a damnificados 
desde sector privado

En el caso de Biobío,  las ayudas se 
materializaron en la entrega de 100 kits 
de aseo hogar y 100 kilos de leche en 
polvo en Los Ángeles, específicamente, 
a la Delegación Presidencial Provin-
cial del Biobío. En este caso específico, 
la propia delegación se encargó de dis-
tribuir la donación para familias afec-
tadas por el sistema frontal en Quilaco, 
Quilleco, Antuco, Santa Bárbara, Alto 
Biobío y parte de Los Ángeles. 

 “Felices por la ayuda que va a ser 
bienvenida por todas las familias que 
están afectadas” destacó Felipe Silva, 
trabajador social de la Delegación 
Provincial del Biobío. 

Tal como ocurrió en junio de este 
año, a mediados de agosto se vivieron 
momentos complejos en la zona cen-
tro sur de Chile debido a la intensidad 
del sistema frontal. Según cifras del 
Servicio Nacional de Prevención y Res-
puesta ante Desastres (Senapred), a 
raíz del temporal, que comenzó el 18 
de agosto y se prolongó por cinco días, 
se registraron 3 personas fallecidas y 
un total de 57.327 damnificados entre 
las regiones de Valparaíso al Biobío. 
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Se concentró
en la Provincia de Biobío.

A CARGO DE HACIENDA

Pacto Fiscal: Gobierno 
presenta 20 medidas 
de Reforma al Estado
Esto para elevar la eficiencia y calidad del gasto público. Ideas 
fueron presentadas a partidos políticos de oposición y oficialismo.

Ante este complejo escenario, 
CMPC reaccionó rápidamente y mo-
vilizó a sus equipos de las regiones 
del Maule, Ñuble y Biobío para hacer 
frente a la contingencia y coordinar 
toda la ayuda necesaria. 
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Un logro que se espera sea 
el comienzo de una gran etapa 

Este domingo, a las 8 horas ante Japón, Los Cóndores partirán su camino en la 
principal cita planetaria de este deporte. Más allá de los resultados deportivos que se 
puedan conseguir, lo cierto es que llegar a disputar este campeonato ha tenido un 
enorme impacto en la actividad, según cuentan protagonistas de esta disciplina. Iñaki 
Gurruchaga, jugador de Old John’s que estará en el plantel chileno, se refirió a lo que 
significa estar en el evento y qué proyección y beneficios puede traer a corto y mediano 
plazo, y otras voces también destacaron la relevancia de esta clasificación, que esperan 
pueda marcar el inicio de una senda donde este tipo de éxitos no sean algo aislado. 

Escolar y UniversitarioTD
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E
l 16 de julio de 2022 es un 
día que quedará marcado 
para siempre en la historia 
del rugby nacional. Tras 
conseguir un dramático 

triunfo de 31-29 contra Estados Uni-
dos, la selección -más conocida como 
Los Cóndores- consiguió clasificar 
por primera vez al mundial adulto 
masculino, que se disputará en Fran-
cia. Un tremendo logro para el depor-
te nacional, y más aún para quienes 
están metidos en el mundo de la ova-
lada criolla. 

Este viernes comenzará la gran fies-
ta del rugby en Francia, y el camino de 
los nacionales, que son parte del Gru-
po D, partirá el domingo frente a Japón 
(8 horas). Luego, se medirán con Samoa 
el sábado 16 a las 10 horas, contra In-
glaterra el 23 de septiembre a las 12.45 
horas y cerrará la fase zonal ante Argen-
tina el 30 de septiembre (10 horas).  

Más allá de los resultados que se 
puedan obtener en esta competencia, 
¿puede significar esta participación 
un punto de inflexión en el rugby na-
cional? ¿De qué manera es posible ca-
pitalizar este éxito para hacer crecer 
este deporte en general en el país? 

 
Poder competir 

Iñaki Gurruchaga, jugador forma-
do en Old John’s, quedó en la nómina 
de Los Cóndores para el evento. Antes 
de viajar, dio sus impresiones respec-
to a lo que significa estar en el evento. 

“Para mí es muy importante este lla-
mado. Como he dicho otras veces, es un 
sueño, un objetivo personal cumplido 
y un orgullo para mi familia y mi círcu-
lo cercano poder representar al país y 
llevar ese cóndor en el pecho. La expec-
tativa mía y la del grupo es mostrar 
nuestra mejor versión, ir a disfrutar 
también. Es todo nuevo, es un mundial 
y no alcanzo ni a dimensionar lo que 

ción y empeño que le ha puesto un 
gran equipo de jugadores motivados 
por el amor al rugby y a su país, y que 
los hizo llegar a las eliminatorias y a cla-
sificar a este anhelado mundial. ¿Qué 
espero? Una muy buena participación, 
donde quede muy bien puesto el nom-
bre de Chile, ya que esta es una puerta 
que se nos abre a otro nivel de rugby”. 

Por su parte, Daniel Romo, entre-
nador de Old John’s, afirmó que “la sen-
sación es de euforia y felicidad máxima. 
Recuerdo perfectamente dónde esta-
ba viendo el partido y qué es lo que ocu-
rrió cuando Santi Videla hace esa con-
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versión que dejó a Chile arriba en el 
marcador. De verdad, para todos lo 
que somos fanáticos del rugby estamos 
viviendo un sueño hecho realidad gra-
cias a nuestros Cóndores”. 

Sobre lo que espera del desempeño 
del equipo en Francia, destacó que 
“toda vez que uno compite, por mucho 
que puedas sentir que la oposición sea 
superior por trayectoria u otro motivo, 
uno entra de igual a igual. He escucha-
do declaraciones de jugadores y del 
mismo entrenador (Pablo Lemoine) 
que irán a competir y se están prepa-
rando para ir a eso contra las cuatro po-

será, lo que veré, lo que habrá en el en-
torno del campeonato. Es algo soñado, 
y espero que todos podamos mostrar 
lo mejor de cada uno e irse vacío, salir 
vacío de cada partido, como decimos 
siempre”, dijo. 

La selección se medirá con Samoa, 
Japón, Inglaterra y Argentina. De los ri-
vales, Gurruchaga señaló que “es un 
grupo con rivales de elite, con mucha 
experiencia en este tipo de instancias, 
en mundiales y profesionales en lo que 
se refiere a estructura de equipos, juga-
dores. Es una zona difícil, de alto com-
promiso, equipos muy duros. Tendre-

mos que salir a combatir y no soltar 
nunca durante los 80 minutos, estar 
muy concentrados. Si algo hemos prac-
ticado o recalcado es que a esta altura 
cada minuto cuenta, cada error se paga 
caro, entonces el foco principal contra 
estas cuatro potencias es minimizar las 
equivocaciones, seguir nuestro sistema 
de juego y aprovechar oportunidades”. 

Cristóbal Game, jugador de Old 
John’s y Selknam, y que ha estado en al-
gunas nóminas de la selección, comen-
tó sobre estar en un mundial que “el lo-
gro de haber clasificado me parece un 
premio al tremendo esfuerzo, dedica-

CHILE RUGBY

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tencias que van a enfrentar. Mi expec-
tativa es esa, ver a un Chile batallador 
en las distintas situaciones del juego y 
por qué no que nos den otra alegría en 
esta historia que están construyendo y 
escribiendo”.   

 
Realidad actual 

Como la gran mayoría de los depor-
tes en el país, el rugby no es profesio-
nal en Chile y hay muchos aspectos 
para mejorar. “Se está comenzando, 
falta mucho. Es mucho tiempo, hay 
que trabajar harto. Sí se está trabajan-
do más en la estructura, en equipo, en 
tener otro tipo de competencias, ya 
sea contar con un Cóndores y un Chi-
le XV, un plantel mucho más grande, 
una academia más grande que se pue-
da potenciar, idealmente en las otras 
zonas del país. Se ha visto un pequeño 
progreso, ya pudiendo tener un Chile 
XV, teniendo otro tipo de competencia, 
donde existen jugadores tanto en Cón-
dores como en Chile XV, que se puedan 
mezclar ambos procesos”, dijo Iñaki 
Gurruchaga. 

Al respecto, Daniel Romo mencionó 
que “si miro mi estructura interna de 
colegio y club, los números están cre-
ciendo. Por ejemplo, tenemos más gen-
te en M16 que en la misma categoría el 
2021, y en cada una de las series pasa 
lo mismo, hay más interés. Uno podrá 
tener distintas justificaciones para ello: 
se ha mejorado el proceso, el trabajo, 
lo que se está haciendo, Los Cóndores 
están mucho más visibles, más cerca-
nos a la comunidad-país, por lo tanto 
más niños están viendo lo que está pa-
sando. Hace unos días, le hicimos una 
despedida a Iñaki Gurruchaga, como 
exalumno de nuestro colegio, y había 
una fila de 200 niños para firmar autó-
grafos. Y se dio el tiempo de atenderlo 
uno por uno, sacándose fotos igual con 
todos y eso repercute positivamente en 
lo que estamos haciendo las diferentes 
comunidades”. 

  
Impacto a futuro 

La idea es que esta clasificación no 
sea un logro aislado y sirva como im-
pulso para el desarrollo de la actividad 
en el país.  

“Espero que sea muy positivo para fu-
turas generaciones, para estructura 
profesional también. Es importante, y 
un gran objetivo para nosotros tam-
bién, poder cambiar todo esto y que no 
sea la primera y última clasificación a 
un mundial, sino que la primera de mu-
chas. Igual es relevante dejar plasmada 

presentar al país”. 
“Seba” agregó que “ahora un seleccio-

nado vive su día para el rugby. Cuando 
tenía 20 recuerdo que ibas un par de 
días a la selección y volvías a tu club. 
Ahora se concentra de verdad y te le-
vantas a las 8 para hacer hora y media 
de gimnasio, dos horas de cancha, tie-
nes que ver video, estudiar los partidos, 
tener buen descanso, nutrición... Es 
completo”. 

Sabe que el Mundial será un desafío 
gigante y advierte que “lo más seguro 
es que no vamos a pasar de ronda. Nos 
tocó el grupo de la muerte con los Pu-
mas e Inglaterra que son potencias, 
con Japón que está a un nivel increíble 
y Samoa, que viene de ganarle a Japón. 
Pero vamos a aprender, a mostrar lo 
avanzado. Este es el primer Mundial, 
pero este proyecto es a futuro. La idea 
es de aquí en adelante ir a todos los que 
vienen”. 

 
El rugby femenino  

¿Y existe un trabajo de desarrollo en 
el rugby femenino? Geraldine Lagos 
jugó por la UdeC y D. Concepción y hoy 
destaca en Troncos. Ha estado en va-
rios procesos de selección y contó que 
“hace un año cambió la forma de tra-
bajo. Antes había uno o dos concentra-
dos al año, antes de un torneo impor-
tante, como el Valentín Martínez. Aho-
ra hay concentrados en Viña, 
Concepción, en Antofagasta y son más 
largos. También hay un staff de selec-
ción más grande, con PF, kinesióloga”. 

En cuanto a la competencia local, se-
ñala que “son 3 zonas. La nuestra co-
rresponde a Aruco (Troncos y Pangue 
de Chillán) y Araucania (3 equipos). 
En clubes no ha habido un cambio y 
siento que las jugadoras tampoco han 
subido mucho el nivel, salvo por las 
seleccionadas, que se lo toman de otra 
forma. Muchas no juegan de manera 
tan profesional, hacen otras cosas”. 

Sobre la posibilidad de que el boom 
del rugby masculino pueda beneficiar-
las, sostiene que “ojalá sea así. Por un 
lado, que las familias con gente rugbis-
ta motiven también a las mujeres, que 
les den su espacio. Que haya más juga-
doras. Por otra parte, a nivel federación, 
que pensemos en procesos largos, que 
se invierta en partir desde series juve-
niles, hacer algo a futuro. Que no sea 
como ahora, recién un año antes del 
Panamericano”.

y el trabajo en equipo que es funda-
mental para lograr un buen resultado”. 

Al respecto, añadió que “en mi caso 
tengo la gran suerte de estar con beca 
deportiva en la Universidad de Con-
cepción, que me da todas las facilida-
des para entrenar en el alto rendimien-
to sin descuidar obviamente mis estu-
dios de Ingeniería Civil Industrial. Esto 
no es lo común. En Chile es muy difícil 
dedicarse al 100% al deporte, ya que el 
financiamiento es bajísimo, por lo tan-
to si quieres vivir de esto, debes salir del 
país. ¿Cómo podríamos avanzar? Tra-
bajando en las políticas públicas que se 
focalicen en el deporte permanente 
desde la etapa escolar, incluir progra-
mas de búsquedas de talentos en dis-
tintos sectores con apoyo socioeco-
nómico desde la enseñanza básica y 
apoyando los clubes de rugby que tie-
nen menos recursos”.  

Daniel Romo indicó que “esto pue-
de ser un punto de inflexión, absoluta-
mente. Tenemos que pensar cuánto 
se hablaba de Los Cóndores antes de 
esta posible clasificación y cuánto se 
habla de ellos hoy en los medios. Lo veo 
también en mi propia comunidad, 
donde tenemos un seleccionado nacio-
nal que es de nuestro colegio (Iñaki 
Gurruchaga). Todos están muy pre-
sentes, atentos y conscientes que esto 
está pasando, y hoy más que nunca se 
está hablando de rugby en los cole-
gios, en los clubes, en la junta con los 
amigos. Los Cóndores han puesto el 

deporte a tope a nivel nacional”. 
Además, aseguró que “una de las co-

sas que está generando impacto, de la 
clasificación de Los Cóndores al mun-
dial, es la facilidad que haya en obtener 
recursos que nos permitan lograr un 
mejor acceso al deporte. Me explico: 
hasta hace un tiempo atrás, la cancha 
principal que tenían Los Cóndores, y 
que estaba en el Parque Mahuida en La 
Reina, no estaba en buenas condicio-
nes para el alto rendimiento. Y a par-
tir de la clasificación, e imagino yo que 
de los propios proyectos que la federa-
ción pudo haber desarrollado, se con-
siguieron los recursos y se está a pun-
to de terminar una cancha sintética de 
primer nivel. Eso creo que se logra a 
partir de la clasificación al mundial, y 
lo importante acá es que el ente rector 
del rugby chileno pueda aprovechar 
este impulso para masificar y posicio-
nar al rugby mucho más que de lo que, 
tal vez, está hoy, tanto en colegios como 
en los clubes”. 

Sebastián Otero estuvo en este pro-
ceso y el rugbista de Troncos expresó 
que “el 2018 empezó un trabajo en se-
rio. Lamoine vino a profesionalizar 
todo y pensar a largo plazo. Antes al-
guien era seleccionado y hasta le daba 
lata ir, pero ahora todos quieren ser 
Cóndores. Antes había poco de donde 
seleccionar por cada puesto y ahora 
hasta tenemos un Chile XV con el que 
se trabaja fuerte. Hay una buena base 
y también jóvenes que sueñan con re-
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Los Cóndores serán parte del 
Grupo D, junto a Inglaterra, 
Samoa, Japón y Argentina. 

Un grupo durísimo 
en el mundial

Uno de los aspectos que se 
destaca de esta clasificación 
es que el rugby está 
teniendo más cobertura 
mediática. 

Tener mayor 
visibilidad 
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8:00 HORAS, STADE DE TOLOUSE
TOLOUSE

CHILE RUGBY

SÁBADO 16 DE SEPTIEMBRE

SAMOA    |    CHILE

10:00 HORAS, STADE DE BORDEAUX
BORDEAUX

CHILE RUGBY

SÁBADO 23 DE SEPTIEMBRE

INGLATERRA    |    CHILE

12:45 HORAS, STADE DE PIERRE MAOUI
LILLE

CHILE RUGBY

una buena participación, que la gente 
nos siga, nos admire o se sienta identi-
ficada con nosotros, que vea guerreros 
en la cancha. Todo lo que incluye y ro-
dea a este mundial es importante, hay 
que dejar bien parado al rugby chileno 
y ganarnos el respeto del mundo, que 
no se diga que fue casualidad, sino que 
es un trabajo que está recién comen-
zando”, afirmó Iñaki Gurruchaga. 

Cristóbal Game señaló que “esto es 
un gran impulso, totalmente. Hoy el 
rugby está con mucha cobertura de 
los medios, muy buenos sponsors, ju-
gadores cercanos a sus clubes y muy 
disponibles para compartir en activi-
dades con los niños. Adicionalmente 
las personas empiezan a entender este 
juego que tiene muchísimas virtudes, 
comenzando por el respeto al árbitro 
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Es entendible que Deportes Con-
cepción haya quedado con una sen-
sación ingrata después de igualar 
con Limache, ya que el 1-1 no hace 
justicia a lo que pasó en la cancha. 
Sin embargo, la paridad viene a ra-
tificar que el “León” está práctica-
mente salvado. Los lilas se pararon 
de igual a igual y se resignaron a un 
empate con un equipo que es el in-
minente campeón.   

El primer tiempo fue lila. En todo 
caso, tuvieron que pasar 25 minutos 
para que hubiese acción en un área. 
Y dentro de un partido con mucha 
fricción en mitad de cancha y pocos 
espacios, no podía ser más que con 
una pelota detenida la primera oca-
sión de riesgo. Rigazzi le ganó el sal-
to a todos y en pleno corazón del 
área estrelló un cabezazo en el tra-
vesaño. Era un golazo.   

Desde ahí en adelante, acerca-
mientos sin gran claridad, con un ar-
bitraje que dejó muchas dudas. Gue-
rreño probó a Campestrini con un 
tiro rasante al 32’, mientras que Flo-
res se acercó con un zurdazo al pri-
mer minuto de tiempo adicional. 
Pitazo final y al descanso. 

El segundo tiempo empezó y la 
superioridad del León se reflejó rá-
pidamente en el marcador. Una ju-
gada de Lopes culminó con un cen-
tro de Fernández que Gabriel Vargas 
cambió por gol al 48’. Fue un arran-
que que recordó los primeros minu-
tos del duelo con Lautaro de Buin, 
porque Concepción pudo ponerse 
2-0 al 54’ si no hubiese sido por la im-
pecable tapada de Campestrini a 
Torres desde el punto penal. El vo-

lante lila falló por primera vez 
desde los doce pasos, tras una in-
fracción que debió haber signi-
ficado la expulsión para Soto.  

Una jugada que pudo haber 
cambiado el partido. 

EL LEÓN SUMÓ Y LA PERMANENCIA ES INMINENTE

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

No puede ser otra. Concepción lo ganaba con 
justicia ante un rival que no se generó ocasiones 
claras de peligro, cuando un descuelgue de 
Castro al 83’ terminó con el delantero en el 
suelo. Un “piscinazo” total ante una barrida 
de Tello, quien no tocó a su rival. Error grosero 
del árbitro, que terminó en el 1-1 definitivo.

POLÉMICA

Consagratoria actuacion de Cristian 
Campestrini. El arquero de Limache fue 
vital para evitar la caída de su equipo ayer 
en el Ester Roa. 
Y no sólo por el penal que le atajó al 
inicio del segundo tiempo a un 
especialista desde los doce pasos 
como Sebastián Torres, sino que 
por las impecables intervenciones 
que tuvo en esa etapa, sobre 
todo una volada sensacional 
a Espínolaal 87’. 
El guardameta de 43 años fue 
la gran figura del partido y 
demostró su vigencia en un 
elenco que más temprano que 
tarde alzará la copa. 
Si no hubiese sido por él, seguramente 
Concepción ganaba en Collao.

LA FIGURA

Jorge Oses fue el más apuntado ayer en el Ester 
Roa. El juez principal del partido tuvo una pésima 
actuación.  
En el primer tiempo, cobró prácticamente todas 
las divididas a Limache, 
incluso debiendo 
ser corregido 
por sus 

pareas y/o retractándose en 
ocasiones. El duelo le quedó 
grande a un árbitro que fue 
determinante sancionando 
un inexistente penal al 83’, 
donde Castro se lanzó en el 
área sin ser tocado por Tello. 
Fue el principal blanco de las 
críticas ayer en Collao.

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

83’

Deportes 
Concepción 
empató 1-1 con 
Limache en un 
vibrante partido 
donde hubo un 
pésimo arbitraje. 
Un valioso punto 
que los acerca al 
objetivo de 
mantener la 
categoría, pero 
que los dejó con 
gusto a poco. 

Si ese penal entraba, otra hubiese sido la historia. 
Sebastián Torres pudo marcar el 2-0 para Deportes 

Concepción al 54’, pero Campestrini adivinó el tiro 
del buen volante lila.

MOMENTO CLAVE

El alza es tan grande, que 
lamentó igualar con el líder 

53’

GOLES

Manosalva 
Fernández 
Rigazzi 
Zambrano 
Espínola 
Torres 
Flores 
Lopes 
Guerreño 
Pinilla 
Vargas

LIMACHE

FORMACIONES

Lovrincevich

DT

57’ Fredes 
por Guerreño 
69’ Hormazábal 
por Flores 
69’ Tello 
por Vargas 
82’ Padilla 
por Lopes

Flores

CONCEPCIÓN

1
Campestrini 
Gama 
Brito 
Sarria 
Soto 
Vera 
Flores 
González 
Manzo 
Tarifeño 
Castro

Rivero

DT

45’ Muñoz 
por Vera 
58’ Vásquez 
por Flores 
58’ Retamales  
por Soto 
75’ Zamora 
por González 

Soto

48’ Vargas 85’ Castro 

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 6310 espectadores 
Árbitro: Jorge Oses 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1
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Impotencia lila 
Sin hacer méritos para empatar, 

Limache consiguió anotar el 1-1. Y 
fue con la jugada más polémica del 
encuentro. Gary Tello se barrió en 
el área ante la arremetida de Castro, 
pero no tocó al atacante visitante, 
quien se lanzó al piso y engañó al ár-
bitro, quien le creyó. Desde los doce 
pasos, el propio delantero marcó la 
igualdad parcial y dejó muy amar-
gada a la fanaticada que llegó en 
masa a Collao. 

Los últimos minutos fueron li-
las. Espínola tuvo una clarísima 
ocasión al 84’ que sacó Campestri-
ni, que a la larga se convirtió en la 
figura del partido. La pelota no qui-
so entrar y todo acabó igualado. 
Ha sido tanto el crecimiento del 
León, que hinchas, cuerpo téc-
nico, jugadores y dirigen-
tes quedaron amarga-
dos por empatar 
con el futuro cam-

peón. Aún no están salvados por 
puntos, pero por juego Concepción 
hace rato ya es de Segunda.
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UdeC Arica
Posición

13°
Puntos

26

Estadio: Ester Roa Hora: 19:30 Árbitro: Gustavo Ahumada

DT: Miguel 
Ramírez

Medel

El historial:

Rendimiento 

36%

Posición

9°
Puntos

32
Rendimiento 

44%

DT: Francisco 
Arrué 

Se han enfrentado en 15 ocasiones, con 10 victorias para 
Universidad de Concepción, 3 empates y sólo 2 triunfos para San 

Marcos de Arica. 

PG PE PP DIF 
9 5 10 -1

PG PE PP DIF 
7 5 12 -11

Ojo con:
San Marcos de Arica goleó 5-0 al Campanil en la primera rueda, 
una dura caída que buscan vengar en UdeC. Los nortinos tienen 

como baja a Brayams Viveros por suspensión. 

D. González

Orellana

S. Molina

Lauler

L. Molina

Saldías

R. González

Pérez

Donoso

García

Camarda

Donadell

Vicencio

Avello

Guerra

Hermosilla

Báez

Azócar

Arguinarena

Araya

Dobboletta
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Intensa jornada hubo ayer en el 
fútbol femenino, con resultados 
muy dispares. 

U. de Concepción goleó 3-0 como 
local a O’Higgins, ubicándose en el 
primer lugar del Grupo B, sacando 
distancias en torno al objetivo por 
mantener la categoría. De paso, el 
Campanil provocó el descenso de 
su rival.  

En tanto, Fernández Vial perdió 
3-1 ante Cobresal en la capital. Las 
aurinegras tienen dos partidos aún, 
los cuales deben ganar para luchar 
por seguir en Primera. Sin margen.

FOTO: FACEBOOK UDEC FÚTBOL FEMENINO

Q
uiere retomar el 
buen nivel que lo 
sacó de los puestos 
de descenso. U. de 
Concepción recibe a 

San Marcos de Arica hoy a la 19:30 
horas en Collao, con una misión 
idéntica a la de todo el año: sumar 
y ojalá ganar para alejarse lo más 
posible del fondo. 

Tras una arremetida que hasta 
los ilusionó con liguilla y repetir la 
enorme campaña del año pasado, 
en el Campanil ahora solamente 
miran la parte de abajo de la tabla, 
entendiendo que el margen se les 
fue agotando en las últimas fechas 
tras irregulares resultados y una 
leve alza de sus rivales. Hoy, UdeC se 
ubica sólo 2 unidades por sobre los 
colistas, que ahora son tres: Puerto 
Montt, Recoleta y Morning, todos 
con 24 puntos. 

El rival de hoy será San Marcos de 
Arica, un elenco que los goleó 5-0 en 
la primera rueda, cuando ambos 
peleaban la parte baja. “Juegan bien, 
tiene intensidad, buen pie, un pode-

Se quiere tomar revancha y dar  
un gran paso rumbo a la salvación 

Universidad de Concepción recibe a San Marcos de Arica  
con la misión de obtener un triunfo para escapar del fondo.

río ofensivo muy bueno. Apunta-
mos contra sus debilidades y po-
tenciar las nuestras para poder de-
rrotarlos. Fueron entrenamientos 
muy competitivos y siempre cuan-
do en la semana andamos bien, eso 
concuerda con el resultado”, dijo el 
portero Manuel García.  

En la misma línea, el arquero de 
UdeC añadió sobre los nortinos que 
“son muy duros y con buen pie. 
Cuando atacan los hacen con bas-
tante gente. Son explosivos. Están 
Donadell, Monroy. Pero nos enfoca-
remos en nuestro juego, en intentar 
imponer la intensidad que ellos 
también muestran. El que tenga 
más intensidad, ganará. Esperamos 
exhibir solidez. Ojalá saquemos un 
buen resultado”. 

De cara al encuentro de hoy, no 
estaría disponible Sebastián Díaz 
por problemas musculares. ¿Algún 
cambio en la zaga? Se esperó hasta 
último momento por el retorno de 
Osvaldo González, tras ausentarse 
de los últimos duelos debido a una 
contractura.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CHOCAN ANTE UN RIVAL QUE LOS GOLEÓ EN LA PRIMERA RUEDA 
CREDITO FOTO

2
O’HIGGINSU. DE CONCEPCIÓN

2
Estadio: U. de Concepción 
Árbitro: Eliecer Ortega

GOLES

38’ Huircán 
51’ Sepúlveda 
53’ Gallardo

 

UdeC tomó mucho aire y Vial quedó en la cornisa 

2
FERNÁNDEZ VIALCOBRESAL

2
Estadio: Municipal de Puente Alto 
Árbitro: Dayared Ramírez

GOLES

4’ García 
74’ Tapia 
82’ Tapia

55’ Avello

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Fuerza, estética y aire: 
Gimnasia Artística en 
la Casa del Deporte

ORGANIZADO POR LA UDEC Y FENAUDE

FOTOS: DIRCOM UDEC

La Universidad de Concepción 
acogió a las finales del 
Campeonato Nacional 
Universitario de la disciplina.

LA COMPETENCIA fue en 
categoría damas y varones.

SALTOS que 
impresionaron a todo 
el público.

FUERZA CORPORAL 
y mental en un solo 
momento.

LA CONCENTRACIÓN  
es clave en cada 
movimiento.
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FELIPE CANCINO, FIGURA DE ADESUP

U
n tema absolutamen-
te familiar. Eso es el 
balonmano para Feli-
pe Cancino (25), una 
de las grandes figu-

ras del equipo de la Universidad 
de Concepción, que hace algunas 
semanas se tituló campeón nacio-
nal universitario, levantando la 
copa Fenaude 2023. 

  Su padre, Rafael, fue un desta-
cado jugador y hoy es un reconoci-
do técnico, mientras que su ma-
dre, Claudia Morales, también 
practicó el deporte a gran nivel, 
llegando a ser seleccionada nacio-
nal de la disciplina. Incluso sus dos 
hermanos, Isidora e Ignacio, son 
grandes jugadores, seleccionados 
de la Ucsc y, en el caso de este últi-
mo, con participación en proce-
sos del equipo nacional. 

Así las cosas, era una cuestión 
lógica, casi del destino, que él tam-
bién abrazara el deporte. Por más 
que en el camino también proba-
ra otras opciones y con gran éxito, 
al punto que logró dos títulos sud-
americanos de remo como timo-
nel en el CDE Inger, incursionan-
do asimismo en la halterofilia, 
donde también consiguió titular-
se campeón chileno sub 15 en la 
división de los 56 kilos de peso 
corporal. 

Tremendos resultados para un 
chico cuya prioridad de niño, siem-
pre fue el balonmano. “Pasa que 
nunca me obligaron a jugar 
handbol, siempre tuve la libertad 
de hacer otros deportes. El balon-
mano se me dio muy natural, igual 
que a mis hermanos”, sostiene. 

De su niñez en el balonmano re-
cuerda su participación en el tor-
neo escolar Adicpa, donde incluso 
tuvo la oportunidad de ir a un na-
cional con el Colegio Arturo Prat de 
Talcahuano. 

Siempre como centro, su posi-
ción de toda la vida, dice que su vir-
tud es el juego colectivo. “El centro 
es la conexión entre los dos lados 
del equipo, así es que ser colectivo 
es un requisito”, admite. 

 
Salto universitario 

Un paso crucial en su desarrollo 
fue su ingreso a la Universidad de 
Concepción, para estudiar Inge-

Con el balonmano en sus   
venas y una pasión que anima

El estudiante de Ingeniería Civil en Telecomunicaciones 
de la Universidad de Concepción, es el líder del equipo 
que recientemente alcanzó el título nacional universitario 
de Fenaude. Tradición que viene de sus padres, grandes 
cultores de la disciplina, y que comparte con sus 
hermanos. En su casa, solo se habla de la pelota. 

niería Civil en Telecomunicaciones, 
carrera en la que cursa ya el quinto 
año. Al llegar dice que se encontró 
con una selección universitaria ya 
consolidada que, al mando del téc-
nico Alexie Aeloiza, era protagonis-
ta del torneo Adesup. 

“Alexie era amigo de mi familia, 
entonces nos empezó a meter des-
de antes para adaptarnos, y cuando 
entramos a la UdeC, ya conocíamos 
el sistema. Había un muy bien plan-
tel, ganador, que venía de ser cam-
peón. Jugadores de gran nivel como 
Daniel Escobar, a quien crecí vien-
do jugar, un gran capitán como 
‘Caco’ Grant, y Matías Lyner, tre-
mendo arquero”, recuerda.   

Así las cosas, tuvo una adaptación 
rápida, ganándose con el tiempo 
un lugar como inamovible, hasta 
ser capitán hoy en día. Multicam-
peón en Adesup, el equipo tuvo su 
punto más alto con el reciente títu-
lo de Fenaude. “Fue un proceso lar-
go, que se truncó en 2019 con el es-
tallido social. Después vino la pan-
demia y todo se dilató, en un 
momento pensé que el deporte ya 
se había acabado y que tendría que 
dedicarme a mi carrera. Pero hace 
un par de años entraron muy bue-
nos jugadores, en 2021 comenza-
mos a entrenar con todo y el año pa-
sado retornaron los nacionales. Este 
año entrenamos duro, lo único que 
queríamos era jugar el nacional Fe-
naude, queríamos revancha y lo 
conseguimos. Fue algo muy bonito, 
estábamos en shock, no lo podía-
mos creer”, relata.  

Un logro que espera repetir el pró-
ximo año, para despedirse del equi-
po como bicampeón de Fenaude. 
“Es de los torneos más complicados 
que existen, y me encantaría irme de 
la universidad con un nuevo título. 
El deporte me lo ha dado todo, me 
entregó amistades para siempre, 
pude viajar, entrar a estudiar, desa-
rrollarme como persona. Por eso 
creo que siempre estaré conectado 
con él. Por lo pronto, con mis amigos, 
formamos el Club Unión Universita-
ria, con el que jugamos la liga de oro, 
que es el mejor torneo de handbol en 
Chile. En el futuro quiero viajar, me 
gusta mucho, pero estoy seguro que 
de alguna u otra forma, nuca dejaré 
el balonmano”, sentencia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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R. Cárcamo y 
C. Campos 

U
na gran fiesta 
se vivió el pa-
sado jueves y 
viernes en la 
Casa del De-

porte, con el nacional uni-
versitario de gimnasia artís-
tica, organizado por Fenau-
de. Nombres de excelencia 
de esta disciplina dijeron 
presente en un evento que 
también le dio la posibili-
dad de participar a quienes 
comienzan en la actividad. 
Al final, el mejor fue la Uni-
versidad de Chile, segunda 
terminó la Pontificia Uni-
versidad Católica y cerró el 

La Casa del Deporte recibió el evento organizado por Fenaude, que recibió a más de 
100 estudiantes de todo el país. El primer lugar fue para la Universidad de Chile, 
segunda terminó la Pontificia Universidad Católica, con la seleccionada nacional Sofía 
Casella como figura, y el Campanil se quedó con el tercer lugar.  

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDNACIONAL UNIVERSITARIO DE GIMNASIA ARTÍSTICA

Una cita de altísimo nivel que  
terminó con la UdeC en el podio 

LA UDEC mostró un 
buen nivel colectivo e 
individual en la 
competencia. 

De complementar el depor-
te con los estudios, comentó 
que “ha sido un poco compli-
cado por el tema de perder 
clases y eso. Pero creo que 
con esfuerzo todo se puede 
lograr para poder cumplir 
en ambas”. De su camino 
para este torneo, dijo que 
“no me preparo en la univer-
sidad, yo entreno en el Cen-

podio la UdeC, la casa de es-
tudios anfitriona. 

En un torneo en el que par-
ticiparon más de 100 estu-
diantes de diez universida-
des diferentes a lo largo del 
país, una de las figuras fue la 
actual campeona nacional 
de gimnasia artística, Sofía 
Casella, que representará al 
país en los Panamericanos. 

tólica con 253.4 puntos y ter-
cera fue la UdeC con 247.95 
puntos. En varones se repi-
tieron los mismos lugares.  

Más allá de los resulta-
dos, quienes están en el 
mundo de la gimnasia des-
tacaron la importancia de 
que la ciudad reciba este 
tipo de eventos. Eric Saave-
dra, juez del campeonato, 

tro de Alto Rendimiento, y al 
ser parte de la universidad 
me quise unir para poder 
apoyar a mi equipo. Y entre-
no todos los días, de lunes a 
viernes”.   

En damas, el primer lugar 
fue para la Universidad de 
Chile con 260.95 puntos, el 
segundo puesto fue para la 
Pontificia Universidad Ca-

R. Cárcamo  
y E. Zamora 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 4 de septiembre de 2023 19

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
En 2° Juzgado Civil de Concepción causa V-51-2023 “Declaración 
de Interdicción y Nombramiento de Curador” el 27 de abril de 2023 
se dictó sentencia que declara interdicción por demencia de 
JOSELYN CAROLINA FUENTES ZAVALA 19.509.690-2, quedando 
privada de forma permanente y definitiva de la administración 
de sus bienes. Designó curadora definitiva de sus bienes a MARÍA 
ELIZABETH ZAVALA PAREDES 10.992.175-0, ambas domiciliadas 
en Pje 3 N° 110 Boca Sur, San Pedro de la Paz. 
 
 
Extravío de documento. El día 20 de julio del 2023 se me ha 
extraviado el certificado de licencia de conducir clase A3 a nombre 
de Gonzalo Eliseo Ñanculef Huichaqueo rut 16.178.082-0 otorgado 
por la escuela de conductores. Se ha dejado constancia en la 
comisaría de Carabineros de Santa Juana.

De educación superior 
se dieron cita en el 
evento, con más de 
cien estudiantes 
participando.

Instituciones
10

indicó que “recibir el Nacio-
nal Universitario en Con-
cepción, en la UdeC, es sú-
per bueno. Se contó con un 
gran escenario, hubo mu-
cha dedicación a nivel orga-
nizativo, también un buen 
número de participantes, 
varias universidades. Vimos 
a la campeona nacional, So-
fía Casella, y gimnastas que 
son seleccionados naciona-
les como Josías Bustos y Jo-
sué Armijo. Me gustaría que 
hubiese más eventos así 
acá, y en la UdeC, que es un 
bonito escenario”.  

Además, destacó que 
“hubo dos niveles: está el ini-
ciación, que son gimnastas 
que partieron en la universi-
dad y lo han hecho bastan-
te bien, y también el avanza-
do, con deportistas como los 
que te nombraba, gimnas-
tas seleccionados naciona-
les que estarán en los Pan-
americanos”. 

 
Voces locales 

Edgardo Inostroza, técni-
co de la selección de gimna-
sia de la UdeC, dijo que 
“para nosotros es relevante 
tener a todas las universi-
dades acá en Concepción, 
pues hace 15 años que no se 
hacía un evento así acá. Fue 
un reto junto a la Unidad de 
Deportes y nos propusimos 
hacerlo de la mejor forma 
posible”. 

Inostroza afirmó también 
que “para nosotros es rele-
vante que vinieran 10 uni-
versidades. El año pasado 
fue complejo, ahora se es-
tán sumando cada vez más, 
la actividad es más normal 
esta temporada y esperamos 
que eso continúe para el 
próximo año y la gimnasia 
siga creciendo a nivel uni-
versitario (...) Este año tuvi-
mos harta gente que quería 
participar de este evento, se 
han incorporado hartas ni-
ñas a la actividad, lo que es 
muy importante pues tene-
mos más opciones al mo-
mento de representarnos en 
este tipo de instancias”. 

Bastián Sancho, estudian-
te de cuarto año de la Inge-
niería Forestal de la Univer-
sidad de Concepción, llegó a 
instancias finales en barras. 
Del torneo, señaló que “para 
mí es algo nuevo, nunca ha-
bía competido en gimnasia 
y en ningún deporte, lo que 
para mí me parece como 
algo muy espectacular. Es-
toy muy encantado y feliz 
con todo lo sucedido, y aun-
que me rompí las manos, 

mejor de nosotras”. 
De su participación, des-

tacó que “soy mechona. En-
tré este año a la universi-
dad, entonces estaba muy 
feliz por mi primer nacio-
nal, ansiosa y nerviosa. Y 
sólo quería hacer lo mejor 
que podía y sin esperar un 
resultado, pero aún así con-
seguí estar en la final de sue-
lo. Y la verdad que súper fe-
liz, porque clasificar a mi 
primer nacional y a una final 
es muy importante, algo 
muy lindo. Entonces estoy 
muy feliz y conforme con mi 
participación”.aún así estoy feliz dentro de 

todo de mi rendimiento de 
mi primera vez”.  

  En esa línea, agregó que 
“he intentado hacerme un 
hábito de estudio para no 
salirme de la universidad, 
principalmente porque es la 
forma en la que puedo entre-
nar, pero también siempre 
intento estar enfocado y ren-
dir en ambas. Porque si no 
puedo en la universidad no 
puedo tampoco en el gimna-
sio, estoy dependiendo de 
una y de la otra siempre”. 

Y otra destacada de la se-
lección anfitriona fue Isido-
ra Oliva González, que llegó 
a ser finalista de suelo, se re-
firió sobre su preparación 
para la competición, mani-
festando que “hemos estado 
todo el año preparándonos 
para el nacional, ya que 
siempre supimos que era 

derando que éramos loca-
les. Entonces estuvimos to-
dos los días preparándonos 
y entrenándonos para dar lo 

Escolar y UniversitarioTD
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOFÍA CASELLA fue una 
de las principales figuras 
del certamen, 
confirmando su estatus 
de figura nacional de esta 
disciplina. 

acá en nuestra casa y tenía-
mos que prepararnos bien, 
porque era una competen-
cia súper importante, consi-
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Santoral: Irma / Herminia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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5/14                    
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RANCAGUA

8/12
TALCA

1/11
ANGOL

0/11
TEMUCO

-2/10
P. MONTT

4/11
MARTES

9/14
MIÉRCOLES

7/13
JUEVES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Barrio Salud 
• A. Colón 352

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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